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中青报·中青网记者 蒋肖斌

纪录电影《大学》即将上映。

影片开始，字幕“《礼记·大学》：大学之

道，在明明德，在亲民，在止于至善”，别误

会，这不是一部讲古籍的纪录片，镜头对准

的是清华园里 4 个活生生的人：高三毕业

生严韫洲、博士研究生宋云天、留美学者蔡

峥、大学教授钱易。

在一次点映时，有观众提出了犀利的

问题，既然拍的都是清华的人和事，片名为

什么不干脆叫“清华大学”？

导演孙虹解释，影片中文名“大学”，英

文 名“The Great Learning”，“ 大 学 ”意 为

“大学之道”，“虽然以清华为拍摄对象，但

更想通过清华的个例，去窥探大学精神的

一隅，去阐释大学精神对个体的影响”。

导演王静说，大学有 3 个含义：一是空

间，即大学校园，是学生奋力学习、偶尔摸

鱼的地方，是青春发生的地方；二是时间，

念大学的那些年；三是生命历程，一个人接

受高等教育、形成价值观、学着走向社会的

一段重要人生。

4 位《大学》的主人公，在片尾时头衔

发 生 了 变 化 —— 他 们 分 别 成 为 在 读 本 科

生、基层选调生、青年教师、荣休院士。他们

都 跨 过 了 自 己 的 一 个 人 生 转 折 ，这 ，就 是

《大学》。

人生转折

《大 学》的 拍 摄 历 时 3 年 ，素 材 超 过

1000 小时，最终成片时长 110 分钟。从某种

程度上来说，这是母校对三位导演的影响

的产物。

孙虹说：“我相信很多人跟我有相同的

感受，那就是大学是塑造和定义一个人人

生观和价值观最重要的阶段。每当我反思

自己当下生活的时候，都会深刻地体会到

毕业后的每一个选择和决定，都有着来自

大学时期的烙印。”

于是，孙虹开始对大学好奇，它究竟是

怎样润物细无声地影响当代青年人的？影

片没有选择更为大众关注的“明星人物”，

来自清华大学的主创团队，希望通过记录

普通师生的日常，来寻找答案。

“在开始拍摄之前，我们就有一个大致

设想，希望拍摄一些正在经历人生转折的

人。因为每次进入新阶段，人们都需要抉择

和适应的勇气，而这背后会透露出个体的

价值观和大学给予个体的影响。”孙虹说，

“大学由‘教’与‘学’、‘老师’和‘学生’共同

组成，因此我们对人物的设想是一名新生、

一个毕业生、一位即将入职的新老师和一

位即将退休的老教授。”

有了这样一个初步框架，导演们开始

寻找。严韫洲是王静发现的，也是片中第一

个确定的人物。

“开拍是 2018 年 4 月底，临近高考，学

校怕对学生心理造成干扰，推荐了一些不

仅成绩好心理素质也好的学生，严韫洲就

是其中之一。我们在他身边拍，他该学学、

该玩玩。”王静透露，当时同时拍摄了十来

个学生，后来证明，剧组的眼光十分精准，

这些孩子最后全部考入清华。

寻 找 正 在 求 职 清 华 的 青 年 教 师 的 时

候，蔡峥进入了孙虹的视野，哪个导演能拒

绝“仰望星空”的科学家的魅力呢？“在拍摄

中，我们才知道进行天文观测是很孤独的，

但他们所坚持的这个事业，代表了人类对

于宇宙和未知的探索。”

对导演柯永权而言，拍摄这样一部电

影，是回望母校、回顾过去，但更重要的是

寻找自我、帮助自己选择未来的道路，“我

相信这对其他青年人也是有意义的，一同

通过电影去思考大学的使命，探寻大学对

社会、对青年人的意义”。

新冠肺炎疫情为影片拍摄带来麻烦，

原计划拍到 2020 年年中，因为疫情不得不

中断。但同时，负责影片校园风物部分的柯

永权捕捉到了大学的另一种情景：空荡荡

的教室，只有老师对着直播设备上课，没有

学生，老师的认真和热情却丝毫不减；空荡

荡的校园，大雪覆盖了一切，很少有行人的

脚印，但一切似乎都在等待新的生机。

大学之道

从客观条件来看，跟拍蔡峥去夏威夷观

测，是《大学》拍摄过程中最艰难的。参与观测

的人都要靠吸氧维持工作状态。摄制组要边

吸氧、边扛设备，还要在非常寒冷的环境下

拍摄星空延时。

夏威夷的莫纳克亚山，海拔 4206 米，

世界最著名的天文学研究场所之一，那里

遍布世界各国的天文望远镜，是旅美十年

的蔡峥曾经“看星星”的地方。但他这些年

最开心的事，是拿到了一张回国的单程机

票，他现在更喜欢去青海冷湖的塞什腾山，

海拔 4576 米，2021 年 5 月，一架口径 6.5 米

的光谱巡天望远镜，确定落户于此。

人类离星空更近的地方，蔡峥离梦想

更近。

6 月 27 日，《大学》在青海点映。映后交

流时，一个小女孩问蔡峥，“黑洞里面有什

么”，蔡峥很老实地回答，“我也不知道”。

“那一场有很多孩子来看，他们对宇宙有天

然的好奇，问的很多问题，是成人观众不太

关注的。只要永远有孩子好奇，我想问题终

将会得到答案。”王静说。

三位导演都上过一门钱易开了 20多年

的全校公选课《环境保护与可持续发展》，年

过八旬的她，全程站着上这门 90 分钟的课

程。她说，能做一点工作还是做一点好，还是

要继续上课啊⋯⋯而钱易是所有人中最后

一个答应拍摄的，原因是“她实在太谦虚、太

低调了”。即便在最后的成片中，钱易依然说：

“不要拍我，有太多比我厉害的老先生⋯⋯”

正因为她的谦逊，更坚定了想拍摄她

的 意 愿，去 呈 现 她 身 上 所 体 现 的“ 行 胜 于

言”的校风。最后，剧组给钱易手写了一封

信，向她解释，通过拍摄她的工作和生活可

以非常自然地呈现许多跟她年龄相仿，甚

至年龄更大的老一辈教师。

也许在邀请了 3 回加上手写信的“加

持”下，钱易最终同意了拍摄。观众也得以

跟随钱易的脚步，去探望她的老师们——

年逾百岁的许保玖、陈志义（2021年过世）。

剧组每次去钱易家中，都发现她家里

其他房间的灯都是关着的，只有书房的灯

亮 着 ；去 湖 北 出 差 ，钱 易 的 博 士 生 怕 老 师

热，在开会前打开了酒店房间的空调，但等

学生一走，钱易就把空调关了。王静说：“她

时刻都在身体力行地实践着她教给学生的

课：环境保护与可持续发展”。

许保玖的家中墙上，挂着一幅字画，落

款是“学生钱易”。影片的另一个镜头，在人

文清华的一次讲座上，钱易的学生集体录

制视频感谢恩师，唱了一首《每当我走过老

师窗前》，歌声并不专业，但绝对真诚。

这大概就是大学之道，就是大学精神

的传承。

大学是理想永远年轻的地方

《大 学》的 宣 传 语 是“ 理 想 与 你 皆 耀

眼 ”。孙虹说 ：“大学是理想永远年轻的地

方 。这 几 段 故 事 ，告 诉 我 们 理 想 是 如 何 萌

发、生长、蓬勃和坚守的，也呈现了个人的

理想如何与国家和时代互动。”

严韫洲的理想不仅是好好学习考上清

华，更是在学习过程中发现自己将来想做

的事；宋云天的理想不仅是去当村官“造福

一方百姓”，更是“把自己的理想同祖国的

前途命运、发展进步紧密地联系在一起”。

蔡峥的理想不仅是推动光谱巡天望远

镜项目在中国落地，更是发展中国人探索

宇宙未知的设备和技术；钱易年轻时的理

想就是当老师和做环境保护工作，她用一

辈子践行了自己的理想，通过自己和同仁

的努力，让“可持续发展”概念家喻户晓。

“鲁迅先生曾说过，‘人类的悲欢并不相

通’，我想并不是所有观众都能对电影里的几

位人物产生强烈共鸣；但是鲁迅先生还说过，

‘无穷的远方，无数的人们，都和我有关’，每一

个人都可能在电影中看到自己此刻所处的阶

段和处境。”柯永权说，“所以，这部电影与此刻

的我们有关，与我们此刻的时代也有关。”

看完这部电影，也许你会更加珍惜自

己的大学时光，这是人生中最青葱美好的

岁月；也许你会恍然大悟，虽然他们的高考

分数比我高一些，但是大家还是会遇到一

样的问题啊⋯⋯

王静说：“也许大家不在同一个校园，也

不是在同一个时间读大学，但大家都经历过

这样的一段重要的人生。这部电影意义在于

唤起观众：如果你觉得生活艰难，那就让曾

经那个读大学的你来鼓励此刻的你。”

“我记得大家小时候的理想都是当科

学家、大文豪、宇航员⋯⋯一个赛一个宏大；

长大一点，想当老师、医生、警察⋯⋯眼中也

满是憧憬；直到跨进大学校园，谁还不是个

热血少年？！踏入社会，理想却似乎成了羞于

被谈及的话题，仿佛距离现实生活遥不可

及。”王静说，这部电影与当下年轻人最大

的共鸣，也许是回到做梦光荣的大学时光，

在走出影院后，我们又敢大声地谈论理想。

看完《大学》，我们大声谈论理想

□ 沈杰群

今天，你去“剧场”追剧了吗？
一提起大家在追的热播剧，各大平台

的“剧场”成了绕不开的概念。爱奇艺的“恋
恋剧场”先后推出《月光变奏曲》和《变成你
的那一天》；芒果 TV 的“季风剧场”，相继
播出《猎狼者》和《谎言真探》；优酷的“港剧
场”正在播出《刑侦日记》，先前“宠爱剧场”
则有《清落》《一不小心捡到爱》⋯⋯

自从有了各式各样的“剧场”之后，观
众对于剧集的描述，除了类型和片名，还会
不自觉地多说几个字：“我在追××剧场
的××剧。”当下，某“剧场”中一两部剧的
爆火，可能会带来观众对该“剧场”其他剧
集的兴趣和期待。

好比一次成功的购物，极易让与商品
相关的所有信息得到“加成”。你在向他人

描述自己的购物所得时，不仅要说品牌，还
附带强调，你是在哪家商场、哪个商圈入手
的——仿佛大场域和外界氛围，也是决定
该商品高品质的隐形构成部分。

视频平台“剧场化”的排播模式，意味
着视频平台剧集的类型，在垂直分类上做
得愈发细致、极致。并且，那些真正做到极
致的“类型”，自身就有望成为一个内在生
命力极强的品牌。商品尚未上架，漂亮的货
架前已经挤满了乘兴而来的顾客们。

对于今天的观众而言，去“剧场”追剧
的魅力究竟在何处？

“剧场”是对某一类型剧集甚有偏好之
人的福利。

以往在一些社交平台上，讨论某一部令
人拍案叫绝的佳作时，会有其他意犹未尽的
网友问：“还有同类型的作品吗？”“能推荐风
格相似的剧吗？”幸福是对重复的渴望，对于
戳中自己心灵的“神作”，我们非常需要一份

清单，希望将相近风格、构思的作品一网打
尽。毋庸置疑，如今专注于特定属性的“剧场”
排播模式，是送给剧迷的一场极乐之宴。

目标定位精准的“剧场”，受众黏度之
高不言而喻。2013 年以来，视频网站开启
与 TVB、ViuTV 等公司的合作，先前是版
权采购，后来开启定制剧合拍模式。因此，
周围有一些“看着 TVB 长大”的港剧爱好
者，就认为“港剧场”提供的各种“菜色”，具
备自己熟悉和喜欢的“配方”，是对童年美
好记忆的延续。

去年，因为《隐秘的角落》和《沉默的真
相》两部高口碑悬疑剧，“迷雾剧场”一炮打
响。一打开这个“剧场”的剧集，颇有悬疑感
的背景音响起，一团聚拢的诡异灰色浓雾
散开，露出一个头顶“问号”的人脸般的魔
方，然后出现带有“反置问号”图标的“迷雾
剧场”字样。

悬疑题材影视剧，历来是酣畅淋漓的

“颅内狂欢”，但数量相对较少。而“迷雾剧
场”专注放送悬疑剧，一时间成了该题材铁
粉们的“囤粮”仓库。除了这两部剧，该“剧
场”还上线了《非常目击》《在劫难逃》《十日
游戏》。

剧集少，节奏快，是当下“剧场”的另一
大亮点。

此前，一些题材或剧本并不适合长剧
的剧集，被许多人诟病“注水”“拖沓”。对于
有些戏剧和逻辑感较弱的长剧集，我们很
难持有耐心，为了不浪费时间，恨不得都选
择“2倍速+跳着看主线剧情”。

目前有些“剧场”主打快节奏短剧集，
总体量不超过 20 集，就如英美季播短剧
集。如果你等着“养肥”集中看，两三天就能
刷完，这赢得了很多受众的好感。

此外，对于平台、剧集创作者和整个市
场而言，在对剧集品质追求越来越“挑剔”
的观众面前，“剧场”亦是一块标准苛刻的

“试金石”。观众对“剧场化”排播模式有多
关注，他们对优质剧集作品的呼唤声就有
多强烈。

去宣传“剧场”系列中的作品，看似
比分散的剧集营销更省力，实则承担着潜
在的巨大压力。“剧场”并不是欢迎所有
摊贩随意入驻的大市集，随着时间推移，
影视市场竞争积累加剧，每一部作品与

“剧场”整体品牌，其实是一损俱损、一
荣俱荣的关系。若是后续乏力，有所懈
怠，剧集出现以次充好的状况，那么该

“剧场”也会因此被观众打包扔进“冷
宫”，彻底失去市场的信任。

今天，选择去“剧场”追剧的观众，给
了更多好作品机会，但也抬高了“作品群”
的平均水准线。整体水平的提升，才应是剧
集创作者和全行业追求的未来。

“剧场”追剧的魅力究竟在何处

中青报·中青网记者 沈杰群

下饭，只选一道菜，够吗？

最近播出的美食纪录片《下饭菜》，展

示了来自全国各地的一道道下饭菜。这些

菜都诞生于寻常家庭的厨房，纯粹照着自

家人口味烹制。没有“标准”的菜谱，想配什

么料，想按什么顺序，自己决定，只要一家

人喜欢吃就好。而且绝不多，仅此一道。

例如在四川广安，腊肠炖萝卜是一道

当地经典下饭菜。

同样面对腊肠这种食物，有人专吃瘦

肉 ，有 人 更 爱 油 水 多 的 肥 肉 ；有 人 不 熏 腊

肠，也有人坚持要熏一下，熏料还挺丰富，

“柏树芽芽，橙子叶叶，花花草草，枯枯藤

藤，都可以”。纪录片拍摄的那户人家，做下

饭菜时，他们将腊肠冷水下锅，然后和自家

种植的冬季萝卜一起炖煮 30 分钟。

云南鹤庆的一户人家，女主人会很精

细地把火腿切得和羊乳饼一样大小，将二

者完美贴合，盛在碗里，然后把碗直接放在

米饭上等着蒸熟。

在湖南醴陵，人气极高的下饭菜是小

炒肉。有人喜欢先把五花肉的肥肉扔到油

锅里爆香，加上“辣带甜”且“肉厚皮薄”的

本地辣椒，再去炒瘦肉。或许，加一勺水还

会 让 小 炒 肉 吃 起 来 更 鲜 嫩 。出 锅 ，端 上 餐

桌，舀一勺子带着汤汁的小炒肉浇到米饭

上，立马成就了一顿最美味的午餐。

接受中青报·中青网专访时，《下饭菜》

导演王圣志说，在很多地方的方言里，下饭

菜也叫“骗饭菜”。这道菜，能成功“骗”着你

把米饭或其他主食吃下去，填饱肚子。

曾经执导过高分纪录片《早餐中国》的

王圣志，无论是生活中自己吃饭，还是创作

美食纪录片，都透着一股浓郁的“守旧”气

息 。在 他 眼 里 ，旧 的 东 西 里 藏 着 永 恒 的 价

值，人可以“在过去里寻找未来”。

“你一辈子走遍世界，不管吃了多少道

菜，你心里能够记住的，永远是你家乡或者

你家里的那几道特别咸特别油的下饭菜。”

王圣志说。

“吃饭所追求的最高境界是简单地吃，

绝对不是复杂地吃。”王圣志相信，一个人

往往在越简陋的环境里吃得越好，食物越

简单越好，一道家常“下饭菜”足以抚慰人

心，让我们的精神和元气得到复苏。

中青报·中青网：《早餐中国》后再次创
作美食纪录片，为什么想到从“下饭菜”这
么小的点切入？

王圣志：现在很少人提“下饭菜”这个

概 念 了 。在 以 前 的 农 村 里 ，下 饭 菜 重 油 偏

咸，因为那是人们消耗体力劳作以后，需要

迅速配主食吃饭的一个重要需求，家家户

户都有一两道下饭菜。现在很多城里人不

需要干体力活，身体不“疲倦”了，但是你的

胃和你的躯体是“脱节”的，是“滞后”于这

个时代的，所以依然会一看到红烧肉、红烧

猪蹄这些下饭菜就想吃。

我们做调研，一座城市里，干重体力活

的人爱去的小馆子，你一眼看下来，菜单上

十五六道菜全是“下饭菜”——那些菜品可

能还停留在上世纪七八十年代。

下饭菜的概念虽小，但它和海洋一般

非 常 广 阔，绝 不 是 一 个 狭 窄 的 门 类 。比 如

说，一个地域盛产萝卜，那就必然会有萝卜

干、咸萝卜、老萝卜，甚至有的萝卜放了十

几年；海边的地区，必然就有用大量盐巴腌

制的酱。每个地方的物产会延伸出很多种

下饭菜。

中青报·中青网：你选择在片中出镜的
“下饭菜”有哪些标准？

王 圣 志 ：首 先 ，菜 品 尽 量 是 耳 熟 能 详

的，是每个家里都能做的家常普通菜，而不

是很猎奇的食物；其次，我们尽量选“有对

象感的做菜”，比如这道下饭菜是做给中午

放学短暂回家吃饭的孩子的，或者要给从

田里干活归来的老公吃的。“有对象感的做

菜”，往往会有一份心意在菜里面。可能菜

是很平常的，故事是很平常的，但情感是复

杂的、丰富的。另外，我个人喜欢挑那些把

家里厨房收拾得很干净，整个人做菜状态

很快乐的拍摄对象。

我发现，外面餐馆里大厨做的蛋炒饭

大多不好吃，反而是老百姓自家做的味道

最好。这是因为，家里人做蛋炒饭，不会意

识到自己是什么美食家，做菜要加什么秘

方，不会想着要颠勺或者加大火，而只是想

着把菜做熟，规规矩矩地做给家人吃。没有

任何“美食秘方的心理”，做出来的菜是最

好吃的。

中青报·中青网：从《早餐中国》到《下
饭菜》，你执导的美食纪录片为何都有一种

“旧”的质感？
王圣志：这是我个人的选择，我不觉

得 去 拍 米 其 林 餐 厅 能 够 抚 慰 到 自 己 。 我

们 的 肉 体 “ 来 到 ”2021 年 ， 但 是 胃 口 可

能 还 停 留 在 另 外 一 个 时 代 。 只 有 旧 的 东

西 才 能 让 人 心 神 安 宁 。 从 做 《早 餐 中

国》 到 现 在 ， 我 一 直 有 意 识 地 做 旧 的 东

西，是觉得旧的东西里面有永恒的价值，

有恒定的价值在里面。我是在“过去”里寻

找“将来”的。

为什么一道家常“下饭菜”足以抚慰人心

□ 林 蔚

陈旧衰败的工

业 小 镇 ，疲 惫 不 堪

的 中 年 女 警 探 ，悬

而未决的案件⋯⋯

HBO 悬疑新剧《东

城 梦 魇》乍 看 并 无

多 大 吸 引 力 。观 众

首 先 感 慨 的 是 ，女

主 角 梅 尔 是《泰 坦

尼 克 号》里 美 艳 动

人 的 凯 特·温 斯 莱

特 啊 ，她 都 开 始 饰

演明显衰老的祖母

角色了。

有别于传统美

剧里光鲜靓丽的中

产社会形象，《东城

梦 魇》的 主 色 调 是

阴 郁 。它 将 故 事 发

生 地 安 排 在 了“ 铁

锈 地 带 ”一 个 名 叫

“ 东 城 ”的 小 镇 上 ，

由繁华走向萧条的

重工业城镇，废弃

的厂区和设备锈迹

斑斑。小镇居民的

生活也像是生锈停

滞 的 ， 毒 品 泛 滥 、

贫困重疾、少女妈

妈等等，问题层出

不穷。甚至连梅尔

的人生，都与故事

背景契合：青年时

运动队里呼风唤雨

的 “ 鹰 女 ”， 如 今

深陷内外交困的落

寞中年。

但《东城梦魇》

一播出就收获大量

好 评 ，在 影 评 网 站

“烂番茄”上评分高

达 8.02，豆 瓣 上 亦

拿下了 8.9 分。

温斯莱特的精

湛演技固然是得分

重点之一。裹在法

兰绒衬衣里的臃肿

身形，追捕时的笨

拙身姿，大口吸着

电子烟都难掩的焦

虑，还有不加修饰的皱纹和眼袋，温斯

莱特将一个沮丧中年刻画得入木三分。

她在接受采访时表示，相比美貌，更希

望剧中呈现的形象更符合中年警探角色

本 身 ， 并 反 映 其 在 身 体 和 情 感 上 的 负

担 。“ 我 们 似 乎 停 止 了 去 爱 这 样 的 面

孔，反而习惯了在社交媒体上用滤镜去

掩盖它们。”

更触动观众的，还是东城里发生的

故事。《东城梦魇》虽然以少女妈妈艾琳

被 杀 为 主 线 ，但 并 没 有 过 多 着 墨 于“ 悬

疑 ”这 个 概 念 。它 只 是 借 梅 尔 破 案 的 步

骤，剥洋葱似的一层层展现出普通人平

庸琐碎甚至悲伤的人生画面，无比贴近

现实。

梅尔是人到中年百事哀的典型。私

生活方面，儿子吸毒自杀，女儿因此与她

有心结；前夫即将再婚，偏偏房子就买在

她旁边；尽心尽力抚养孙子，但有吸毒史

的儿媳跳出来争夺抚养权。公事上，日常

的鸡鸣狗盗消耗了她大部分精力，女友

黛恩因女儿失踪经年对她屡番责备，艾

琳被害案更让她承受了重压。

但观众随即发现，生活一团糟的岂

止梅尔。因为案件，这个熟人社会里家

家户户的面纱都被掀开了，露出的是一

地鸡毛的不堪。艾琳和父亲关系不和；

黛恩深陷女儿失踪的痛苦，同时还要与

癌症抗争；梅尔的闺蜜洛莉看似家庭圆

满 ， 但 丈 夫 和 儿 子 都 掩 藏 着 各 自 的 秘

密。观众心有戚戚焉：“分明家家都有

本难念的经啊”。

充斥着阴暗晦涩，但剧里依旧有让

人看到一点点希望的温情。它更多将视

觉落在女性角色上，勾画出女性如何互

相慰藉，直面人生磨难的群像。

梅尔用专注工作来回应责难。但心

理医生更希望她直面过往：“我觉得你一

直试图通过外界来缓释你的内心痛苦，

即使这些案子都破了，痛苦依然在你心

里。”梅尔的母亲也努力劝说梅尔放下：

“我很久前已经原谅自己了，希望你也能

做到。”黛恩，虽然与梅尔疏离甚至暗藏

怨恨，但看到梅尔遭遇不公时依旧会挺

身而出。至于闺蜜洛莉，经历各种波折之

后，与梅尔心生龃龉，但最终还是在梅尔

的 拥 抱 里 释 怀 。有 评 论 赞 这 是《东 城 梦

魇》的独到之处，“真实刻画了现实生活

里的一群当代女性，并不是我们总能在

电视上看到的。”

故事的结尾，是梅尔走向儿子自杀

的阁楼。梅尔会因此与过去的自己和解，

完成自我救赎吗？也许会，也许不会，人

生没有标准答案。如温斯莱特在访谈中

所述，她在这部剧里想要演绎的是人类

的故事和真实的情感，“它其实不是小镇

犯罪剧，而是关于社区的，关于个人的悲

痛、怜悯和宽恕。”

︽
东城梦魇

︾
：中年女性的危机和自我救赎

剧

列

视频平台“剧场化”的
排播模式，意味着视频平台
剧集的类型，在垂直分类上
做得愈发细致、极致。

家家户户的面纱都被掀
开了，露出的是一地鸡毛的
不堪。

纪录电影《大学》剧照 《大学》海报

理想与你皆耀眼。

美食纪录片《下饭菜》，
展示了来自全国各地的一道
道下饭菜。
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